

España	1'25
Extranjero (Unión Postal).	2'50
Ultramar.	2'50
Número suelto.	0'05

La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

Método por diferencias

TRATADO TEÓRICO-PRÁCTICO

DE TENEDURÍA DE LIBROS, POR PARTIDA DOBLE

Se vende en la Escuela Mercantil de Felanitx y en la Papelería de J. Humbert, Cadena, 11, Palma. 30-14

MANUAL DE CONSUMOS

LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS

Con extensas explicaciones prácticas en todo lo relativo á adeudos, fieltos, ferías, mercados, fábricas, depósitos, aforos, encabezamientos, etc., etc.

POR D. VICENTE GAY TAENGUA

Obra de gran utilidad: precio, 2 pesetas 50 céntimos.

Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2

Venta de alcohol de vino puro, de 39º Cartier, rectificado, ó de 35º sin rectificar y de alcohol de industria

todo de superior calidad, entregándolo con prontitud en el domicilio de los compradores, bien sean de Palma bien de cualquier pueblo de la isla.

Compra de alcoholes y aguardientes

de cualquier graduación, sin rectificar.

Dirigirse á D. Gabriel Alzamora, San Miguel, 61 y 63. 30-14

OBRAS NUEVAS

AL PIE DE LA TORRE EIFFEL

POR

Emilia Pardo Bazán

Cartas sobre la Exposición.

Se han recibido ejemplares á 1'50 pesetas en la Librería de José Tous, Plaza de Cort, 14, 15 y 16. 2-1

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

El Debate

Madrid 11 á la 1 t.

El debate lo iniciará hoy el Sr. Bosch en el Senado.

Intervendrán el Sr. Botella, el Duque de Tetuán y el general Martínez Campos, y los señores Ortiz de Pinedo y Gonzalez.

Asuntos Eclesiásticos

Madrid 11 á la 1'45 t.

Se ha verificado una entrevista entre el Nuncio de S. S. y el Ministro de Gracia y Justicia Sr. Canalejas, aguardándose con este motivo un decreto de provisión de las prebendas eclesiásticas vacantes y que deben ser concedidas por gracia exigiendo determinadas condiciones á los aspirantes.

La Enseñanza

Madrid 11 á las 2'15 t.

El Consejo de Ministros aprobó el proyecto del Ministro de Fomento, descentralizando la enseñanza y regularizando los exámenes y reválidas académicas en todos los establecimientos docentes de España.

Noticias varias

Madrid 11 á las 3 t.

El Sr. Sagasta recomendó á sus compañeros de Gabinete la mayor brevedad en sus discursos de contestación á los cargos que les dirijan las oposiciones.

Se ha aprobado por el Consejo la nueva promoción de generales.

En el último Consejo

Madrid 11 á las 3'25 t.

En el último Consejo el Ministro de Ultramar dió cuenta de su proyecto de decreto relativo al establecimiento de Ayuntamientos en las capitales de las provincias Filipinas.

El Sr. Ministro de Marina dió cuenta del Estado de construcción de los cañones del acorazado Pelayo.

Un amor prematuro

Madrid 11 á las 4 t.

Un niño de doce años asesinó anoche por cuestiones de amor en la calle de Fúcar, á una niña de once años.

Efemérides

12 de Noviembre de 1570

Celébrase en Segovia las bodas de Felipe II y Doña Ana de Austria

Por cuarta vez y á la edad de cuarenta y tres años determinó Felipe II contraer nuevo vínculo matrimonial eligiendo para el caso á la princesa de Austria Doña Ana, hija del Emperador Maximiliano II y nacida en 1545 en la villa de Cigales (Valladolid). El acto nupcial tuvo lugar en la ciudad de Spira á la que concurrió en calidad de representante de nuestro monarca, el cortesano D. Luis de Venegas y Figueroa. A los pocos días emprendió la augusta dama el regreso á su patria, y al llegar á Segovia se unió definitivamente á su esposo, celebrándose con tal motivo grandes y entusiastas fiestas. Solo diez años llegó á disfrutar Felipe II de las delicias de su nuevo estado pues al cabo de este tiempo falleció Doña Ana. Según hemos dicho recientemente, nacieron de este matrimonio los infantes D. Fernando, D. Carlos y D. Diego, muertos prematuramente, y el príncipe D. Felipe que con el sobrenombre de *tercero*, ocupó el trono á la edad de veinte años.

Revista de Paris

El último día de la Exposición.—La multitud.—Evacuación de las galerías.—La cuestión de subsistencia.—Las iluminaciones.—El enjambre humano.—El último visitante.—Dislocación de la Exposición.—Balance.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

La Exposición universal de 1889, ha pasado á ser un recuerdo: ayer á las cuatro de la tarde, empezó á cerrar sus galerías, y á las doce, traspuso la puerta el último rezagado. Desde las siete de la mañana, los visitantes esperaban turno, en las sesenta puertas del Campo de Marte, de los Inválidos, del Trocadero y del Muelle de Orsay; este primer contingente se componía de visitantes deseosos de completar con un vistazo general, una larga serie de visitas, ó de forasteros que querían recorrer las galerías y los pabellones en un solo día, el único de que podían disponer, los que por sus ocupaciones ó falta de recursos no habían podido venir á Paris en otra época. En todos los visitantes se notaba gran ansiedad, pues los que querían verlo todo en un día, andaban á paso de carga, y los que deseaban ver algo minuciosamente, veían malogrados sus deseos, arrastrados por el torbellino humano que engrosaba por momentos.

A las doce, era completamente inútil buscar sitio en los restaurantes, que sufrieron junto con las tiendas de comestibles, un fructuoso saqueo reparado en pocas horas, para hacer frente á la invasión que se preparaba para la noche. A las cuatro, el cañón de la Torre, marcó la última hora para visitar los palacios de Bellas Artes y de Artes liberales. En el primero, el público, deseando ver por última vez las maravillas allí reunidas, retrocedía paso á paso, librando verdaderas batallas de astucia, para permanecer algunos minutos más en cada sala.

A las cinco menos cuarto, los cinco ó seis españoles que componíamos la retaguardia abandonábamos la sala española, que por su situación, se prestaba admirablemente para servir de última trinchera. La última mirada, fué para el cuadro de Luis Jimenez, *Una visita en el hospital*, premiado con la única medalla de honor concedida á la sección española de Bellas artes. A las cinco, otro cañonazo anunció el cierre definitivo del palacio de la Industria, que abandonamos á las cinco y media, después de cerrada la noche. Entonces, pudimos presenciar el imponente espectáculo que presentaban las 400.000 almas amontonadas en el Campo de Marte; para andar cien metros, era preciso emplear media hora, sosteniendo una incesante lluvia de improperios, pisotones, codazos y bromas de diversos gustos. Para comer, se usaron toda clase de estratagemas, desde el soborno, al hurto, pasando por la caridad pública, pues comer, empleando los medios legales, era completamente imposible. Los veteranos de la Exposición, alocionados por anteriores fiestas, iban provistos de lo necesario para organizar alegres giras sobre el verde césped, comidas improvisadas, que el tiempo permitió, pues la última noche de la Exposición, era digna del cielo español.

A las 7, la Torre Eiffel, el Trocadero y la cúpula central, se cubrieron de luces de todos colores; los jardines, dibujaban sus caprichosas formas, con millares de lucecitas eléctricas, y los numerosos árboles de los jardines matizaban el inmenso recinto con los 200.000 farolillos repartidos en sus ramas. Entonces, la masa humana, se concentró más y más, hasta hacer im-

posible todo esfuerzo para adelantar, ó retroceder; algo más tarde, después de las primeras iluminaciones de la Torre, muchos se dieron por satisfechos, iniciándose una corriente irresistible, hácia el Trocadero, desde donde el golpe de vista era hechizoso; mientras se arrastraba este verdadero río humano, hubo que lamentar muchísimas desgracias, aunque de poca importancia; la muchedumbre se apretaba en masas tan compactas, que para hacer salir á una señora desmayada, fué preciso transportarla por encima las cabezas de este nunca visto enjambre humano; según los informes de la policía, se socorrió á sesenta personas desmayadas, extrujadas, ó con algún brazo roto; después de cerradas las puertas, fué preciso acompañar á sus casas, á catorce niños separados de sus familias por el torbellino. La policía, no dice cuantas personas perdieron alguna prenda de vestir ó el contenido de los bolsillos, pero los veinte rateros cojidos *infraganti*, hacen suponer que otros muchos *operaron* sin estorbo. Por fin, á las diez y media, el último cañonazo *fonografiado* por Mr. Eiffel, para ser enviado á Edison, recordó á los que asistían á la fiesta, que la Exposición, había concluido. A las doce, después de recorrer los jardines, completamente á oscuras, los últimos visitantes abandonaron el mágico recinto que ha sido el punto de mira, del mundo entero, durante los seis últimos meses.

Para ir á casa en coche, se pagaban precios fabulosos; la mayoría, haciendo de tripas corazón, se decidía por la locomoción pedestre, completando de este modo, el cúmulo de fatigas que harán inolvidable el día de la clausura. Quien quedaría cansado hasta el sesto de sus días, hubo de ser el último visitante, que recién llegado de Burdeos á las 2 de la tarde, recorrió toda la Exposición en un par de horas, según explicaba á todos cuantos querían escucharle. Para esta visita *in-extremis*, iba provisto, el buen hombre, de guías, planos y municiones de boca, que convirtieron su entusiasmo en otro género de emoción.

Hoy, la Exposición parece una ciudad, después de un cerco de seis meses; montones de basura, rimeos de sillas, carros de mudanza á centenares, nubes de polvo á granel, y por último, las naves desmbradas, rasgadas las telas que cubrían sus muros, rajado el suelo de donde surgen los carriles enterrados tantos días, y vacíos los armarios en donde las riquezas amontonadas por el arte y la industria, han convertido el gran palacio en un museo universal. Dentro de ocho días, solo quedarán en las casi desiertas galerías, los monstruos de macizo metal que constituyen las maravillas del trabajo moderno.

Hasta ahora, no se sabe el número exacto de entradas de pago, recojidas ayer; dejando aparte este último día, se han registrado:

8 días con 50.000 entradas.
41 id. de 50.000 á 100.000.
68 id. id. 100.000 á 150.000.
19 id. id. 150.000 á 200.000.
19 id. id. 200.000 á 250.000.
5 id. id. 250.000 á 300.000.
6 id. id. 300.000 á 350.000.
1 id. id. 350.000 á 400.000.

Durante los 185 días que ha permanecido abierta, ha habido unos 25.000.000 de entradas de pago; el minimum, tuvo lugar el viernes 10 de Mayo, con 36.922 entradas, y el maximum (que quizás se pasó ayer) el día 3 de Octubre, con 387.877.

La Exposición de 1889, si no ha revelado inventos que cambiarán el modo de ser de la sociedad moderna, ha demostrado el refinado medio en que se agita, perfeccionándolo todo, y dirigiendo sus aspiraciones al incesante progreso del arte, sin olvidar el de la industria.

M. UTRILLO.

Paris 7 Noviembre de 1889.

Carta de Madrid

9 de Noviembre de 1889.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Por fin terminó ayer el debate en mal hora suscitado por las minorías monárquicas.

Si por azar ahora una crisis surgiera y fuera esta crisis provocada por la corona, la opinión que ha tomado acta de las declaraciones del señor Cánovas, no estaría autorizada á sospechar que el partido conservador se había impuesto para alcanzar el poder un determinado compromiso de carácter internacional; si todavía, y una vez ya en el poder, el partido conservador imprimiese un rumbo determinado á su política extranjera, tampoco podría ver en estos dos he-

chos la opinión sino una mera coincidencia; y no podría ver otra cosa aún cuando España resultase, y esto es ya un colmo, embarcada en cualquier alianza, así fuese la dulce alianza ni otra alguna, por triple que fuera.

La opinión creería entonces que el partido que tal rumbo imprimía á su política exterior lo hacía solo por móviles propios, por convicciones y por sentimientos.

Los partidos son los únicos responsables de su política internacional, pues de este modo sabe el país á quien debe exigir la responsabilidad cuando esa política sea desacertada y no responda á sentimientos nacidos del corazón de la patria española.

**

En los despachos gubernativos de las provincias se están preparando las decoraciones para el pasillo cómico-electoral en el que han de intervenir como principales personajes los Gobernadores civiles y todos los alcaldes rurales.

Pronto se verificará la primera y única representación en esta temporada de dicha pieza bufa, que con tanto éxito para los que gobiernan, sean quienes sean, se efectúa cada vez que en *La Gaceta* aparece un decreto convocando á elecciones, bien sean éstas á Cortes, provinciales ó municipales.

El argumento del pasillo es siempre el mismo: aparece en el despacho del gobernador un numeroso coro de alcaldes rurales cantando un himno patriótico; la primera autoridad civil de la provincia los recibe con semblante ceñudo y con voz campanuda los manda y ordena hacer las elecciones á gusto del gobierno aunque para ello sea preciso meter en la cárcel á media humanidad viviente y dar una soberana paliza á la otra media. El Gobernador no deberá dulcificar la severidad de su rostro hasta que los alcaldes hayan prometido hacer concejales efectivos á los que la autoridad civil les designa, aunque entre esos haya algunos que, en lugar de ser personas, sean alcornoques ú otra cosa peor.

Una vez de acuerdo el Gobernador y los alcaldes, formarán sin perder tiempo las listas de futuros ediles que luego obtendrán forzosa y necesariamente la sanción del cuerpo electoral progresista, compuesto, como es sabido, de muertos y empleados oficiales.

La representación de la obra terminará con una brillante y magnífica apoteosis, en la que aparecerán los alcaldes, montados sobre los nuevos concejales, y depositando los dones de la fortuna á los pies del gran caique de mil manos y quinientas bocas, quien á su vez estará sentado sobre el país aplastándole con su enorme peso.

Tal es á grandes rasgos el argumento de la pieza que dentro de muy pocos días ha de ejecutarse en los despachos de los Gobernadores civiles de las provincias de España y que en Madrid se representará con gran lujo de decorado y grande orquesta.

A. PALMA ESCOBAR.

Heroísmo y abnegación

La Sociedad Española de Salvamento de Naufragos ha dado cuenta en la reunión última de su comisión ejecutiva de un hecho de valor que verdaderamente asombra, y es el que sigue.

Hallábase pecando en un bote frente á Punta de la Mola (Baleares), el anciano Antonio Bosch Alemañy con sus hijos Bartolomé y Rafael, de 12 y 7 años respectivamente. De improviso se levantó un fuerte temporal que hizo dar la vuelta al pequeño bote, siendo tan rápido el vuelco, que el niño Rafael quedó debajo de cubierta, mientras su padre y hermano lograban á duras penas asirse á la quilla. En tan horrible situación, el niño Bartolomé dijo á su padre que iría á nado hasta la costa, distante tres millas, para pedir socorro.

El anciano padre se opuso vivamente, considerando imposible que el niño salvara nadando un brazo de mar de una legua, encrespado y bravío por la tempestad que reinaba; pero el heroico niño, que consideraba imposible la llegada fortuita de todo socorro, y ansioso de probar esa incierta posibilidad de salvación para su padre y hermano, saltó la quilla del bote, lanzándose en demanda de la playa; la imaginación concibe bien lo que el heroico niño lucharía con las olas por espacio de larguísimo tiempo, pero apenas concibe que al fin llegara triunfante á pisar la playa donde quedó desmayado, después de tan titánica empresa, á la vista de los tripulantes del laud *San José*, que acudieron en su auxilio. Apenas el niño volvió en sí relató á sus salvadores la situación en que había dejado á su padre y hermano, y les pidió

por Dios que sin detenerse un instante volaran en su socorro.

Los tripulantes del laud, admirados y conmovidos con la relación del muchacho, se pusieron inmediatamente en demanda del bote, á pesar del temporal: el niño los guiaba hácia el punto en que debía hallarse el bote casi invisible, y descubierto, hallaron al anciano que aún permanecía agarrado á la quilla, pero los golpes de mar no permitían al laud atacar al bote para recogerlos después de intentos varios; por último, recogido el padre, trataron de librar al hijo que permanecía debajo del bote agarrado á las bancadas y respirando el aire que quedaba entre la mar y el fondo de la embarcación: había, no obstante, poca confianza en que hubiese podido resistir por tanto tiempo. El patrón del laud imaginó entonces, ya que no era posible volver el bote á su posición natural, moverlo lo suficiente para poder sacar al niño: para ello introdujeron la uña del ancla debajo de la borda y así pudo conseguirse abrir un espacio suficiente para que el niño saliera; con efecto, la pobre criatura fué sacada de su encierro helada de frío después de seis horas eternas de permanencia allí.

El heroico niño Bartolomé Bosch, que había realizado tan titánica empresa, fué estrechado con entusiasmo por todos aquellos bravos hijos de la mar, bendecido mil veces por su anciano padre, y ahora será condecorado en acto público y solemne con la medalla de plata de premio de la Sociedad Española de Salvamento de Naufragos, y con 130 pesetas en metálico que la misma le acaba de otorgar.

Muerte de un «roder»

La campaña emprendida por la Guardia civil de Valencia contra los *roders* está dando magnífico resultado.

Hace breves días dimos cuenta de la muerte de uno de los foragidos que venía merodeando por esta provincia, y también dimos que sus compañeros huían por las escabrosidades de los montes buscando su salvación lejos de aquí.

Desgraciadamente para ellos el resultado no les ha sido muy propicio, pues de tres que sentaron su cuartel general en los montes de Talayuelas, que son el célebre de Turís, el de Tíhuas y Hernandez, éste último ha sido muerto.

El cabo comandante de la Guardia civil del puesto de Mira, de nombre Gutiérrez, tuvo noticia el día 6 de los correrías de que los tres *roders* indicados merodeaban por aquel término.

Inmediatamente, acompañado de una pareja de individuos á sus órdenes, salió en persecución de los bandidos, y después de incesantes marchas y contramarchas lograron alcanzar al Hernandez, que sostuvo un vivo tiroteo con sus perseguidores, hasta que el bravo cabo Gutiérrez le alojó una bala en la cabeza, dejándole cadáver en el acto. Los otros dos *roders* han huido, ignorándose su paradero. Se cree han decidido cruzar el Mediterráneo y buscar su salvación en Africa.

El foragido muerto se llamaba Domingo Hernandez, y era hombre fornido y de instintos sanguinarios. En una posada de Talayuelas mató á un pastor, y capturado y encerrado en la cárcel de Cuenca, se fugó, dedicándose al oficio de *roder*.

La conducta del valiente cabo Gutiérrez y de los guardias á sus órdenes es digna de los mayores plácemes, y ha levantado el espíritu de aquellos montañeses, que estaban aterrizados por la presencia de los tres bandoleros de referencia.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 30

EMILIO GABORIAU

EL DINERO DE LOS OTROS

(Obra traducida por D. C. Vidal y publicada por EL COSMOS EDITORIAL, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—Pesetas, 2'50 ejemplar.)

sentados en la mesa próxima apurando su ponche. Seguro de que Mario le habría comprendido, llamó fuertemente al mozo y pidió una botella de cerveza, dos vasos y una baraja.

Mario comprendió que algo de particular pasaba, y no pudiendo presentir qué, se acercó al oído de su compañero y dijo:

—¿Qué ocurre?

—Es preciso oír lo que hablan estos hombres.

El mozo volvió con vasos y botellas y unos naipes grasientos.

Empezaron á jugar, y mientras, Mario examinaba de reojo á sus vecinos de la derecha.

Uno de ellos, aun joven, con chaleco rayado y mangas de percalina, parecía ser uno de los

Los jueces que matan

Según noticias de Valladolid, en la Mota del Marqués ha ocurrido un gravísimo suceso, en el que figuran dos funcionarios públicos de los principales de aquella villa, el uno como agresor y el otro como agredido; y tanto por esto como por las especiales circunstancias que en él concurren, está llamado á adquirir gran celebridad.

El juez de primera instancia de aquel partido se hallaba en relaciones amorosas con una parienta del registrador de la propiedad del mismo punto, y tanto éste como su esposa se oponían á aquéllas, lo cual dió lugar á que surgieran entre ambos funcionarios profundas diferencias.

Hace poco, el registrador elevó ante la Audiencia una queja contra el juez.

Anteanoche se presentó el juez en casa del registrador, sacó un revólver y disparó varios tiros; uno de los cuales atravesó el cuello de la infeliz señora del registrador, cuyo estado inspira serios temores.

También se halla herido, aunque no de tanta gravedad, el registrador.

El agresor ha sido reducido á prisión; llevaba poco tiempo en el Juzgado y procede de los últimos nombramientos hechos en aspirantes á la judicatura.

La Sala de gobierno de la Audiencia de Valladolid ha comisionado para la formación del sumario al magistrado Sr. Valdés, que salió anoche para la indicada villa, en unión del teniente fiscal, Sr. Pozo, y del secretario de Sala, Sr. Rojas.

El cañonero Nueva España

Se ha verificado en el arsenal de la Carraca la botadura del cañonero torpedo de primera clase *Nueva España*.

Los trabajadores abandonaron los talleres á las doce, presentando animado aspecto el arsenal, donde era la entrada libre.

Numerosísimo público asistió á las cercanías del sitio en donde se hallaba el cañonero.

Había berlingas en las que flotaba la enseña nacional.

Asistieron el capitán general interino señor Maymó, el comandante general del arsenal señor Loño, los gobernadores militar y civil, jefes y oficiales de marina, representantes de la prensa y el capitán del puerto de Cádiz D. Santiago Alonso.

Próximo á las gradas el cañonero, levántase un altar, al que llegó á las dos de la tarde el vicario revestido con capa y precedido por el clero castrense con cruz alzada.

Después de las ceremonias de ritual, el vicario bendijo á la nave.

El ingeniero naval Sr. Paga, que ha dirigido las construcciones, dispuso las faenas para la botadura. Hubo al principio un ligero inconveniente por haber faltado el puente que sostenía el impulsor de la prensa hidráulica que inicia el movimiento de deslizamiento de la quilla sobre correderas.

Remedióse prontamente, merced á los esfuerzos de los obreros, que han trabajado con entusiasmo para que no resultara deslucido el acto.

El impulsor dió el movimiento de avance con ayuda de un cabo del que tiraban 400 individuos é hizo deslizar al *Nueva España* majestuosamente hasta flotar en las aguas de los caños del arsenal, entre las aclamaciones del público y vitores al rey, á la reina, á la marina y al arsenal.

La banda de infantería de marina tocó la

criados que había visto al atravesar el vestíbulo de la casa de la señorita Celia.

El otro, viejo, con la tez enrojecida, la nariz colorada, acusando su afición al vino, parecía ser algún cochero desacomodado. La bajeza y la astucia pintábanse en su rostro grosero, y ambos estaban tan absortos en su conversación, que no prestaban atención á lo que en torno de ellos pasaba.

—Entonces—decía el viejo—es cosa arreglada.

—Enteramente; el palacio se ha vendido.

—¿Y el viejo?

—Ha partido para las colonias.

—¿Así, de repente?

—No tal; ya sospechábamos que debía hacer algún viaje, porque toda la semana han estado trayendo maletas y cajas; pero nadie sabía cuando se ponía en marcha, hasta que en la noche del sábado al domingo cae en casa como una bomba y hace levantar á todo el mundo. «Parto ahora mismo», nos dice; hace enganchar, le llevamos á la estación del camino de hierro, y.... buen viaje, amigo Vicente!

—¿Y la muchacha?

—Preciso será que desaloje de aquí á veinticuatro horas.

—¿No estará contenta?

—Pues al contrario, si lo está; más disgustados estamos nosotros.

—Imposible.

—Como lo digo; ¡si no hemos visto mujer semejante! No estaba hecha á esa vida; por la noche, cuando se aburría, que eran las más de las noches, se bajaba á la antecocina, emprendía conversación con nosotros, y hasta echaba una

Marcha real. Eran las dos y veintiminitos de la tarde.

Nueva España empezó á construirse el 1.º de Diciembre de 1887.

Llamose en un principio *Veloz*; pero los españoles residentes en Méjico hicieron una suscripción de 60.000 duros para regalar al Gobierno un buque nuevo de guerra. Entonces éste determinó fuera ese cañonero el donado por nuestros compatriotas y dispuso se le pusiera por nombre el de *Nueva España*.

Sus condiciones son: eslora, 58 metros; manga, 7; puntal 8'83 calado en completo armamento, por la proa, 2'15; por la popa, 3'15. Desplazamiento 570 toneladas, compartimientos estancos 15, y dos máquinas independientes, separadas por un mamparo estanco longitudinal.

La fuerza de ambas máquinas es de 1.300 caballos de 75 kilogramos. El peso de los materiales 174.996 kilogramos.

Está aparejado de pailebot.

Los planos han sido formados por el ingeniero D. Tomás Tallerie.

Constituyen su artillería dos cañones Hontoria, modelo 1879, para los reductos centrales, y otro que está colocado á proa.

En los cuatro reductos laterales hay otros tantos cañones de tiro rápido y ametralladoras en los puentes.

El corte del buque es airoso y agradan mucho sus condiciones á los inteligentes.

La mano de obra honra á los operarios del arsenal de la Carraca.

Las máquinas están ya montadas en el taller, y pronto serán colocadas en el cañonero. Proceden de Glasgow.

El comandante del buque es D. José Pidal.

Peral en Madrid

Al mismo tiempo que los periódicos de París decían que se encontraba en aquella ciudad el Sr. Peral, éste llegaba á Madrid.

Acerca de su viaje dice *La Epoca*:

«Decíase que el Sr. Peral se había presentado al ministro de Marina para pedirle permiso con objeto de ir á París y para hablarle de la conveniencia de que los 100.000 duros que le dió para el submarino el Sr. Casado, se dedican al establecimiento de una fábrica de electricidad en la Carraca, á fin de hacer aplicaciones á la navegación.

El Sr. Rodríguez Arias parece que advirtió al Sr. Peral, que solicitase de su jefe el permiso, y del Sr. Casado la autorización para modificar el destino de su donativo. Pero en el curso de esta conversación pudo advertir el ministro que el señor Peral había estado ya en París sin licencia de sus jefes, y que por ello le ordenó que saliese para Cádiz esta noche, anunciándole que quedaba sujeto á sumaria, por abandono del buque de que es comandante y del distrito marítimo á que pertenece.

Esta disposición, que se ajusta á la Ordenanza, ha sido objeto de vivos comentarios en los círculos.»

El Correo añade:

«En estos círculos se ha dicho que el Sr. Peral había salido de San Fernando sin licencia del ministro ni del capitán general.

Que habiendo solicitado ayer del ministro permiso para ir á París á comprar instrumentos para una Academia que piensa establecer en San Fernando, resulta que ya había estado en París, encontrándose dos días hace en Madrid, de regreso de esta expedición.

Que por esta ausencia injustificada se le ha mandado formar un expediente, y por de pron-

ronda á las cartas. Apuesto á que sólo por conservar su rango se hacía servir.

El viejo parecía desolado.

—Tengo mala suerte—decía.—¿Hubiera yo tenido en esa casa tan buen acomodo!

—Era buena casa; pero déjate, ya veremos con los nuevos amos; no me inspiran mucha confianza; tienen el aire de tontos; no pueden ser buenos.

Maquinalmente los dos jóvenes movían las cartas y decían alguna frase sacramental del juego, pero en realidad no jugaban, atendían sólo á la conversación.

—¿Y se sabe si Mr. Vicente volverá?—preguntó el más viejo.

—No hay peligro.

—¿Por qué?

—Porque está arruinado—dijo el otro después de lanzar en torno suyo una mirada recelosa.—Parece que se ha comido su fortuna y la de los otros.

—¿Oh!

—Lo ha dicho á medias la camarera de la señora, y ella debe saberlo, porque era amiga y confidente del viejo taimado.

—¿Del que creías tan rico?

—Y lo era. Pero á fuerza de tomar de un saco, por grande que sea, se encuentra el fondo.

—Entonces, ¿gastaba mucho?

—No parecía creíble! Yo no he servido más que á señoras, pero nunca he visto tirar el dinero como en esta casa; ¡era un verdadero desastre! Tomaba la llave de la cueva el que quería; cuando se necesitaba ropa, se iba á casa del sastre, y mandaba la cuenta y se pagaba todo sin chistar.

to se le ha ordenado que regrese á San Fernando, porque aquel es su puesto, y porque la opinión anda ya un poco impaciente, esperando se realicen las pruebas de inmersión anunciadas.»

El Sr. Peral salió para San Fernando.

NOTICIAS

De la Península

Se ha observado en Barcelona la presencia de pájaros procedentes nada menos que de Islandia y de Siberia.

—Confírmase que en breve llegará al puerto de Valencia la escuadra inglesa que actualmente se halla anclada en Lisboa.

—Telegrafía el alcalde de Gijón que han sido puestos en libertad por el juez especial 16 de los 26 individuos detenidos por los suecos de Candás.

—El día 2 del corriente se ha conmemorado en Orense el segundo aniversario de la muerte de Camilo Placer, redactor que fué de *El Resumen*.

Varias comisiones depositaron numerosas coronas en el sepulcro del esclarecido y malogrado periodista que tanto enalteció esta profesión.

—El comandante del puesto de la guardia civil de Mira (Cuenca), ha dado muerte al criminal Domingo Hernández, que se había fugado el día 6 de Junio de la cárcel de aquella capital y sostuvo pocos días después empeñada lucha con la fuerza que le perseguía.

El hecho ha ocurrido en el término de Talayuelas y al hacer resistencia á la fuerza del benemérito cuerpo.

—Trescientos obreros de los que trabajaban en el alcantarillado de Gracia se han declarado en huelga, por la rebaja de un real diario que se les ha hecho en el jornal.

—A bordo del vapor *Cataluña* salieron del puerto de Málaga para Cuba 100 emigrantes.

—En Cartagena se estaba celebrando una boda, y uno de los invitados hubo de proferir frases poco decorosas, dirigidas á la madrina. Esta, acometió al insolente navaja en mano, ocasionándole una herida en la cara.

La esposa del agredido, al defender á su marido, recibió otra herida en la cara.

—Háblase en Málaga de un lance de honor pendiente entre dos Diputados provinciales; y se asegura que el asunto es de difícil arreglo, pues hasta ahora han resultado infructuosas las gestiones hechas por amigos de uno y otro á fin de evitar el duelo.

—De los 310 pueblos que tiene la provincia de Zaragoza, sólo 44 han satisfecho lo que por instrucción pública les corresponde.

Entre estos últimos no figura la capital de Aragón, que adeuda por este concepto 16.600 pesetas.

De la Capital

El Magisterio Balear, justifica el desigmo que nos guió al escribir días pasados un suntuoso sobre constitución de los tribunales de oposición. He aquí en qué términos:

«Dejando á salvo las altas y respetables personalidades que acaban de intervenir en el nombramiento de los Jueces que forman los actuales Tribunales de oposición, creemos del caso hacernos eco de ciertos susurros, en son de queja, sobre si todos los Jueces reúnen las condiciones legales prescritas por las disposiciones vigentes.

No creemos de nuestra incumbencia indagar el fundamento de tales habillitas; pero si consideramos que no ha de ser del todo ocioso llamar la atención de quien corresponda, sobre las

—Mucho dinero debía tener!

—Pues ahora no es nada. Cuenta Amelia, que está en la casa desde hace quince años, que Celia es muy modesta en sus gastos, pero que las otras....

Mario y Magancio necesitaban hacer grandes esfuerzos, no para jugar, sino para citar puntos imaginarios.

El cochero parecía muy interesado en aquel relato y preguntó:

—¿Qué otras!

—¿Qué sé yo! Pero debes figurarte que ha debido pasar más de una por el lindo hotel de la calle del Circo en los años que Mr. Vicente ha sido el propietario. Era un hombre que no tenía rival para mirar á las mujeres y que poseía millones.

—¿Y en qué se ocupaba?

—Eso no lo hemos sabido.

—¿Es posible? ¿Diez criados en la casa y no sabías la profesión del hombre que os pagaba?

—¿Si éramos todos nuevos!

—La camarera, esa Amelia, debía saberlo.

—Cierto. Pero cuando se le preguntaba, respondía que era negociante; pero de seguro que era un buen pájaro de cuenta.

Aunque muy interesado, el viejo cochero advirtió que se había concluido el bol de ponche y pidió otro. Su camarada, muy reconocido á esta atención, proseguió:

—¡Ah! el buen Vicente era un original, y al verle, nadie hubiera podido sospechar que hacía estas calaveradas y arrojaba el dinero á manos llenas.

—¿Es posible?

—Figúrate un hombre de unos cincuenta

Reales Ordenes de 13 de Enero de 1883 y la de 10 Marzo del 88.

En virtud de la última son recusados dos Jueces, Maestros de Valencia: uno por ser Habilitado y el otro por tener Academia de Repaso de las asignaturas sobre que versan los ejercicios de oposición. Y la primera, hablando de las recusaciones por causas legítimas, en la 9.ª dice que serán recusables los Jueces que tengan interes directo ó indirecto en el resultado de las oposiciones.

Nosotros, tiempo ha venimos creyendo que esos actos deben rodearse de todos los prestigios de toda garantía de imparcialidad y justificación; y que, como muy acertadamente afirma un profundo pensador, no basta ser virtuoso, sino que es necesario parecerlo.

¿Qué no se pierda de vista que en los ejercicios de oposición, se juega el porvenir de familias enteras, y el honor profesional de muchos Maestros!

Tal era ayer de bonancible el tiempo que, como anteayer, parecía día de primavera. A su benéfico influjo salieron al campo multitud de familias y personas valetudinarias, con objeto de disfrutar de lo apacible de la temperatura, viéndose favorecidos los sitios más amenos de estos alrededores.

En el vapor Menorca salió ayer tarde para Mahón nuestro querido amigo D. Federico R. de Maspons, Jefe de telégrafos de esta provincia, con objeto de practicar la revista oficial de la Sección de esta provincia.

Ayer tarde vimos con satisfacción algunos peones que se dedicaban á extraer las hierbas marinas que cubren con profusión las aguas en la playa de la Lonja, y que por consecuencia de la baja que han experimentado las aguas en esta época quedan en descubierto corriendo el peligro de corromperse.

Sabemos que una de las compañías de vapores de esta ciudad, atentas al interés del público, y considerando justo el deseo manifestado por nosotros de que se diese la mayor publicidad posible á los telegramas que se reciben relativos á la llegada de los vapores al punto de su destino, ha dispuesto que en lo sucesivo se fijen en la vidriera exterior del local que ocupan las oficinas los despachos telegráficos originales, en el mismo instante en que estén en poder de la persona á quien vayan dirigidos.

Movimiento de la enfermedad variolosa ocurrido en la primera decena del mes de Noviembre.

Gabriel Muntaner, de 13 años, Santo Espirito, 9.

Francisco Pons, de 14 años, Juanot Colom, 20, 1.º

Antonio Llompert, de 4 años, Herrería, 78, segundo.

Josefa Mezquida, de 12 años, Sindicato, 183, segundo.

Francisco Capó, de 7 años, Sindicato, 183, 1.º

Bartolomé Miralles, de 4 años, Miró, 15, 1.º

Catalina Munar, de 20 años, Herrería, 99, 2.º

Miguel Sansó, de 13 años, Plaza de S. Antonio, 21, 1.º

Juan Bonán, de 15 años, Alfarería, 55, 1.º

Francisco Pujol, de 12 años, Hostalets (Forteza), 25.

Francisca Ripoll, de 16 años, Hostalets (Picornell), 7.

Alberto Gay, de 5 años, Plaza de S. Antonio, 54, 2.º

Miguel Crespi, de 11 años, Camposanto, 44.

Damian Fran, de 25 años, Aceite, 6, 1.º

Francisca Catalá, de 11 años, Lonjeta, 12, 1.º

Petra Alonso, de 22 años, Pelaires, 11, 2.º

Catalina Bosch, de 4 años, Olivera, 13, 1.º

Pedro Farriol, de 6 años, Olivera, 29.

Pablo Mas, de 2 años, Lonja, 18, 4.º

Pepa Mas, de 34 años, Lonja, 18, 4.º

Antonio García, de 16 años, Pescadores, 10, primero.

Juan Font, de 19 años, Pinar de la Real.

Juan Cabot, de 23 años, Son Sardina, Can Daviu.

Bartolomé Massot, de 11 años, Genova.

Pedro José Vich, de 19 años, Son Inglada.

Gabriel Pujol, de 18 años, Son Sardina.

Bartolomé Feliu, de 10 años, (Arrabal) Fábrica, 31, 1.º

Existencia de atacados durante la decena anterior, 28.

Invidados durante la actual, 27.

Total, 55.

Curados, 26, fallecidos, 4.—Total 30.

Existencia, 25.

Atendiendo á la unificación de los ejércitos nacionales últimamente decretada y mediante la cual desaparecen las entidades especiales que antes se tenían, denominándose «ejército de la Península» «...de Cuba» «...de Puerto Rico» etc. ha sido preciso modificar el nombre de alguno de los cuerpos y la enumeración de otros: entre los primeros se cuenta el Regimiento de Mindanao número 56, que está de guarnición en Mahón y que en lo sucesivo se denominará «Regimiento Infantería de Baza número 56.»

Era curioso el espectáculo que presentaba ayer á las primeras horas de la tarde nuestra

bahía, en la cual llegamos á contar navegando y en busca de sus respectivos destinos hasta treinta y siete faluchos de pesca de todas clases, no incluyéndose en este número los botes de los cuales había algunos.

La circunstancia de ser lunes y hallarse de recalada todas las barcas del bou, que pasaron el domingo en descanso, fué buena parte á que el antedicho número fuese tan crecido.

De los veinte opositores que empezaron el primer ejercicio el viernes en las oposiciones á Magisterios vacantes, se retiraron seis; uno por haber estampado su firma en los documentos que debían permanecer anónimos y cinco; no sabemos por qué motivos, al terminar el ejercicio de análisis gramatical.

Recomendamos á la Comisión de obras del Ayuntamiento se sirva atender á la reparación de la acera que atraviesa la plaza del mercado en el lado paralelo con la calle de la Unión, ó sea desde la Farmacia del Sr. Fiol á la acera empedrada que viene de la parte del Teatro principal. Dicho paso se halla en estado tal, que es imposible transitar por él sin grave molestia, pues habiendo desaparecido la capa de arena que antes tenía, ha quedado completamente descarnado, y con cada hoye capaz de arrancar un gemido á los que tienen delicados los piés.

Convocada por el Sr. Gobernador civil de la provincia se reunió el sábado la Comisión provincial que había venido funcionando hasta 31 de Octubre, reuniéndose los diputados señores Moner, Font, Palau y Rius.

Esta comisión continuará funcionando con carácter interino mientras que se resuelve el conflicto creado por la protesta de que ya tienen noticia nuestros lectores.

El domingo por la tarde asistió mucho concurso de gente á la función que se verificó en el cementerio de esta ciudad, en el cual, según ya de antemano dijimos, se bendijo la imagen de la Soledad de María, cedida á aquel oratorio por persona que quiere permanecer oculta.

Ayer llegó á esta ciudad en el vapor-correo Unión el comisario de guerra D. Bernardo Palou y Barbarin, acompañado de su esposa.

Según noticias, la Junta de Obras de nuestro puerto, sin perjuicio de que en su día se verifiquen en él todas las que figuran en el plano aprobado por la superioridad, tiene designio de seguir en la construcción del muelle que acaba de hacer en la playa de Atarazanas y que tanto beneficio produce á los pescadores, hasta terminarlo en la playa frente á la Lonja. De esta nueva mejora resutaría una grandiosa explanada, además de causar los mismos beneficios que el otro muelle ya construido proporcionalmente.

Ayer á las primeras horas de la noche el alcalde de barrio del caserío de Génova dió conocimiento á la autoridad competente de que en la cantera de yeso situada en las inmediaciones de la Comuna ocurrió á esa de las cinco de la tarde un desprendimiento de tierras, quedando sepultados en ellas dos trabajadores.

A pesar del pronto auxilio que dieron los demás operarios no se pudo librar de la muerte á uno de los dos infelices que fué extraído cadáver y el otro quedó con gravísimas contusiones.

Al tenerse conocimiento del hecho acudió el Juzgado de la Lonja y practicó las diligencias que eran del caso para averiguación del hecho.

Ayer empezaron las obras de reforma del camino del Serral.

Según se había anunciado, aunque con escasa anticipación, empezó anoche el Sr. Sureda en el Ateneo sus explicaciones sobre Hacienda pública, adoptando el tono familiar que es el que conviene á la índole de estos trabajos. Un distinguido auditorio aplaudió la disertación del Sr. Sureda.

Publicaciones oficiales

Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 9 del actual: Orden para la captura de los reos del robo de un viril á custodia de la iglesia parroquial de Mamiés. Otra para la de un preso fugado de la carcel del Bripega. Acuerdos tomados por el Ayuntamiento y por la Junta Municipal de Algaida. Relación de bienes que dejó á su fallecimiento el ultramarino don José Ferrer y Mayans. Llamamiento á los que se crean con derecho á dichos bienes. Cuenta de caja del municipio de Mahón. Venta del predio Son Pou, término municipal de Manacor. Pago de expropiaciones. Subastas del suministro de artículos de consumo al hospital militar y factorías militares de Mahón.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 7 del actual: Presidencia.—Real decreto decidiendo á favor de la autoridad judicial una competencia promovida entre el

gobernador civil de la provincia de la Coruña y el juez de primera instancia de Betanoso.

Marina.—Real decreto promoviendo al empleo de vicealmirante de la Armada al contralmirante D. Rafael Rodríguez Arias y Villavicencio.

Otro promoviendo al empleo de capitán de navío de primera clase al capitán de navío D. Fernando Martínez de Espinosa.

Ultramar.—Real decreto fijando los gastos del Estado en Filipinas durante el año de 1890, y calculando los ingresos para cubrir las obligaciones en las mismas islas en el expresado año.

Otros concediendo dos créditos extraordinarios con destino al pago de las atenciones que se expresan. Real orden adjudicando definitivamente la concesión del servicio telegráfico de la Habana á M. Fermi Verdú.

Guerra.—Reales decretos promoviendo al empleo de consejero togado del Consejo Supremo de Guerra y Marina al auditor general del Ejército D. Pablo Blanco y Hernández, y disponiendo que el consejero fiscal togado del Consejo Supremo de Guerra y Marina D. Manuel Ramirez de Arellano y Lara, cese en dicho cargo y pase á situación de retiro.



D. Vicente Garcia y Pérez

jefe de la guardia municipal nocturna

HA FALLECIDO

(Q. E. P. D.)

Sus desconsolados hijos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan asistir al turno de misas que en sufragio de su alma tendrá lugar hoy martes 12 del corriente desde las siete á las once en la parroquial iglesia de Santa Eulalia, capilla de San José.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En las Teresas continúa; exposición á las siete; á las diez y media habrá oración al tiempo de una misa; por la tarde á las cinco y cuarto, después de rezado el Rosario, un rato de meditación, la coronilla de las doce estrellas y después la reserva.

Visita á la Corte de María

En San Miguel, á la Virgen del Pilar.

Estadística

RELACION de las inscripciones verificadas en los Juzgados de esta capital.

Defunciones

Día 10

Vicente Garcia Perez, viudo, de 45 años, calle de la Estrella, de hipertrofia del corazón.

Juan Font y Servera, soltero, de 19 años, Término (Secar del Real), de viruela.

Antonia Riutort Ferrá, casada, de 25 años, Arrabal (calle 14), de tuberculosis.

Día 11

Joana Aguiló Aguiló, casada de 39 años, precedente de Santa María, de albuminuria.

Catalina Bosch y Mut, de 5 años, calle de la Olivera, de viruela.

Hospital Civil

Día 10

Movimiento de enfermos.—Entradas, dos; un varón y una hembra.—Altas, un varón.

Día 11

Entradas, un varón.—Altas, dos; un varón y una hembra.

En la sala de variolosos entró una joven atacada.

Registros del puerto

Día 11

Á LA PUNTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada, serena y medianamente diáfana en los altos: en los bajos un cejo circular de gruesos cumulus que comprende dos cuadrantes, del S. O. al N. E. con lluvias hacia este último rumbo: horizontes libres y claros en los demás puntos.

Idem del viento.—S. O. suave, que fué igual desde las horas medias de la mañana.

Idem de la mar.—Llana y tersa en los abrigos, rizada del viento en los medios.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portoph.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 11

De Valencia vapor Unión, de 401 ton., cap. D. Juan Bosch, con 24 mar., 36 pas., valija y efectos.

DESPACHADOS

Para Las Palmas polacra goleta Sora, de 100 ton., pat. José Cirá, con 8 mar. y efectos.

Para Mahón vapor Menorca, de 190 ton., cap. D. Francisco Cardona, con 16 mar., 25 pas. valija y efectos.

Matadero

RESSES sacrificadas para el abasto público de esta ciudad.

Día 11

Bueyes, 1.—Vacas, 2.—Terneras, 1.—Carneros, 12.

Ovejas, 13.—Corderos, 8.—Cabras, 2.—Cerdos, 19.—Cerdas, 12.

Teatro Principal

Compañía Dramática bajo la dirección del eminente D. José Valero, decano de los actores españoles.

ELENCO DE LA COMPAÑIA

Primer actor y director, D. José Valero. Primer actor y director en sus funciones, don Manuel Calvo.

Primera actriz, D.ª Dolores Abril. Otra primera actriz y primera dama joven, D.ª Margarita Monreal.

Primera actriz cómica, D.ª Felisa Suárez. Dama de carácter y característica, D.ª Francisca Pastor.

Segundas graciosas y segundas damas jóvenes, D.ª Sisilda Gómez y D.ª Concepción Reinoso.

Actrices, D.ª Dolores Serra y D.ª Concepción Tallot.

Primer actor de carácter, D. José Ferrando. Primer galán joven, D. Emilio Ruiz.

Segundo galán, D. Enrique de Olona. Primer actor cómico, D. Enrique Barta.

Otro galán joven y actor cómico, D. Ernesto Valero.

Segundo barba y característico, D. Carlos Carvach.

Actores, D. Aquilino Balsero y D. Bernardo Ondina.

Apuntadores, D. Federico Vives y D. Juan Martí.

Representante de la Empresa, D. Emilio Valero.

Repertorio

«Alcalde de Zalamea.»—«Laureles de un poeta.»—«Aldea de San Lorenzo.»—«Un Avaro.»—«Un Drama Nuevo.»—«El Patriarca del Túrca.»—«El Músico de la Murga.»—«La Calle de la Montera.»—«El Octavo no Mentir.»—«La Muerte en los Lábios.»—«La Escala de la Vida.»—«Lo que vale el Talento.»—«La Compañía de la Almudaina.»—«La Carcajada.»—«El Tesorero del Rey.»—«Vanidad y Pobreza.»—«Luis XI.»—«Don Francisco de Quevedo.»—«Las Querellas del Rey Sábio.»—«O Lcura ó Santidad.»—«El Gran Galeoto.»—«La Pasionaria.»—«A Espaldas de la Ley.»—«Vi-da alegre y Muerte triste.»—«El Maestro de Escuela.»—«El Padrón Municipal.»—«El señor Gobernador.»—«La Familia del Boticario.»—Etc., etc.

La función de inauguración se avisará oportunamente por carteles y programas.

Abono

Queda abierto desde el día de la fijación de estas listas en la Contaduría del teatro de 10 á 12 de la mañana, y de 2 á 5 de la tarde, bajo los precios y condiciones siguientes:

Precios por series de 20 funciones

Ptas. Cts.

Palcos de proscenio, plateas y primer piso sin entradas. 50

Id. id. de 2.º piso sin id. 35

Id. de platea y primer piso, sin id. 45

Id. de 2.º piso, sin id. 30

Id. de tercer piso, sin id. 20

Butacas de anfiteatro y patio, sin id. 7 50

Entrada á localidades. 6

El abono es obligatorio para toda la temporada.

Los Sres. abonados disfrutarán gratis sus localidades en las funciones que tengan lugar en las tardes, abonando solamente el precio de entrada.

La Empresa se reserva el derecho de dar funciones extraordinarias fuera de abono.

El abono será satisfecho por series de 10 funciones adelantadas, y el importe de los sellos que prescriben las leyes.

Precios diarios

Ptas. Cts.

Palcos de proscenio, plateas y primer piso, sin entrada 9

Id. id. de segundo piso, sin id. 6

Id. de platea y primer piso, sin id. 7 50

Id. de segundo piso, sin id. 5

Id. de tercer piso, sin id. 2 50

Butacas de anfiteatro y patio, sin id. 1 25

Delanteras de tertulia, sin id. 75

Id. de 2.ª y 3.ª fila, sin id. 40

Id. de paraíso, sin id. 75

Entrada general 75

Id. de paraíso. 50

Medias entradas generales. 40

Id. id. al paraíso. 25

COK

procedente de la fábrica del gas

Se vende, puesto á domicilio, á igual precio y calidad que en dicha fábrica, en la Casamata posterior á la plaza de toros.

Se sirve, también á domicilio, leña de pino y de olivo, habiéndola de esta última propósito para cocinas económicas y estufas pequeñas.

Los encargos se sirven con prontitud, avisando en el local de la venta ó calle de la Misión, núm. 1. 30-7-a

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 9-8 mañana.

Barómetro.	768.8	mm.
Termómetro seco.	16.0	grados.
Id. húmedo.	13.7	id.
Mínima.	12.5	id.
Reflector.	10.0	id.
Dirección del viento.	N.	
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0.1	mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0.0	mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1889 al 31 de Marzo de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2 y 3:15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7:30 mañana y 5 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7:30 mañana y 5 t.

Salidas de Barcelona los días 5 y 25 de cada mes para PUERTO-RICO y HABANA. Los vapores que salen los días 25 admiten carga para Ponce, Mayagüez, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.
En las dos expediciones se admite carga y pasaje para Progreso y Veracruz (Méjico.)
El vapor

San Francisco

saldrá de Barcelona el 15 de Noviembre.

El vapor

Buenos Aires

saldrá de Barcelona el 25 de Noviembre

El vapor

Isla de Luzón

saldrá de Barcelona el 15 de Noviembre para Manila.

En Palma se admite el despacho de carga y pasajeros hasta su destino.

Al tomar los pasajes se les abonará el pasaje de Palma á Barcelona. También se abonará á los cargadores de cubicación los fletes de Palma á Barcelona.

Rebajas á familias y por pasajes de ida y vuelta, como igualmente siendo un número regular de pasajeros.

Informarán en Palma, plaza de Copiñas, número 5.

Vapores-correos
FRANCESES
Saldrá de Barcelona el 21 Noviembre para **Montevideo y Buenos-Aires** el vapor-correo francés

Bretagne

Admite carga y pasajeros. Se efectúan los seguros marítimos de las mercancías.

Informarán en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5.

Compañía de navegación de Ciudadela
Viajes regulares entre Sóller y Barcelona
El magnífico y veloz vapor

Ciudad de Ciudadela

recientemente construido en los astilleros de Glasgow clasificado 100 A. I. Lloid y adquirido por esta compañía, que el día 4 de Agosto inauguró sus viajes quincenales entre Sóller y Barcelona y vice-versa. A petición del pueblo de Sóller, en lo sucesivo efectuará sus viajes semanales y fijos entre estos dos puertos.

SALIDAS DE BARCELONA

Todos los sábados á las seis de la tarde.

SALIDAS DE SOLLER

Todos los lunes á las siete de la tarde.

PRECIOS DE PASAJE

Primera clase.	22	pesetas.
Segunda	15	"
Tercera	7	"

CONSIGNATARIOS

En Barcelona, Sra. Viuda Orfila, Cert y Compañía.

En Sóller, D. Jerónimo Estados.

Nota.—Los precios que anteceden no vá comprendido el impuesto del 15 por 100 para el tesoro el cual irá á cargo de los pasajeros.

Se despachan pasajes de ida y vuelta valederos por espacio de un año con el 15 por 100 de rebaja. 50—a

Para San Juan de Puerto Rico y Ponce, saldrá á últimos del próximo Noviembre el bergantín goleta URBANA, capitán D. Antonio Vaquer.

Admite un resto de carga. Para informes, Bernardo Estela, Marina, 62. 15-13 a

Almendros. Hay buen número de ellos para la saca y venta. Son de almáiga de seco y se venden por de 1.º ó de 2.º clase. Acúdase al horno de la calle de S. Bartolomé, número 5, en Inca.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:30 y 5:10 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:10 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, miércoles 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO.
Palma 9 de Noviembre	
Crédito Balear.	116'75
Cambio Mallorca.	86'00
Ferro-carriles de Mallorca.	64'0
Alumbrado por Gas.	137'00
Salinas de Ibiza	209'00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorca.	nominal. 98'00
Bonos Municipales.	49'50
La Isleña, Empresa Mallorca de vap.	53'00
Madrid 10 Noviembre (Cotización oficial.)	
4 pº perpetuo interior	75'20
4 pº amortizable.	89'10
Billetes hipotecarios de Cuba.	166'15
Banco de España.	413'00
Tabacos.	nominal. 14'650
Barcelona 11 Noviembre (Cotización de la tarde.)	
4 pº perpetuo interior	fin Nbre. 74'95
4 pº perpetuo exterior	id. 76'57
4 pº amortizable.	89'37
Billetes hipotecarios de Cuba	106'37
Banco Hispano-Colonial	fin Nbre. 85'80
Ferro-carriles del Norte	90'25
Paris 11 Noviembre	
4 pº español	74'25
Panamá.	52'50

HOJAS DEL CALENDARIO

NOVIEMBRE	NOVIEMBRE
Luna llena el 7. Cuarto menguante el 15. Sol: sale á las 6 h. 43 m. Pónese á las 4 h. 44.	Luna llena el 7. Cuarto menguante el 15. Sol: sale á las 6 h. 46 m. Pónese á las 4 h. 43.
HOY	MAÑANA
12	12
1882.—Nace la infanta María Teresa Isabel	1842.—Desordenes en Barcelona, en la puerta del Angel
MARTES	MIÉRCOLES
316 Sts. Martín p. y (49 mr., Diego de Alcalá y Emiliano de la Cogulla es. Nilo ab. y cf.	317 Sts. Estanislao de (48 Koska y Homobano cfs., Egenio ob.

Se necesitan buenas oficiales de Modistas. En esta imprenta informarán.

Droguería de JOSE JUAN (Nueva)

MARINA 20, 22 Y 24

frente al huerto del Rey, y Mar 23

En este establecimiento se expenden pimienta, canela, clavillos, pimienta Tabasco, así enteros como molidos, á precios sumamente económicos.

Igualmente se expende pimentón dulce y picante y piñones.

Se garantiza la pureza de estos artículos, advirtiéndole que pueden picarse á presencia del comprador si así lo desea.

La acreditada MAGNÉSIA EFFERVECENTE VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote

Se descuentan el envase á su devolución.

Farmacías: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

Nodriz. Hay una de 21 años y leche de 11 meses, que reúne ventajosas condiciones y desea encontrar criatura para lactar en casa de los padres.

Darán razón en el Molinar de Levante en el casino de Barceló. 4-4

Se alquila en la calle de San Miguel, número 102, un espacioso y elegante tercer piso que reúne todas las comodidades apetecibles incluso invernadero en el interior por donde se disfruta de buena vista. En el segundo piso informarán. 45

DOLOR REUMÁTICO

INFLAMATORIO Y NERVIOSO

Se logra su curación radical tomando el tan acreditado fásche y píldoras Duval. Con este remedio no hay necesidad de acudir á tomar aguas termales de ninguna clase; obra con una actividad que admira y cura siempre el dolor por crónico que sea, como lo podemos comprobar dada la mucha venta que tenemos y los 44 años de venta de tan admirable remedio.

En Barcelona farmacia Martínez, centro de la calle de Robador quien da cuantas instrucciones se pidan.

En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera 7. 76

A los vinicultores

Para prensas, estrujadoras, filtros, básculas, bombas para trasiego de vinos, tubos, grifos, válvulas, cajas para muestras, tapones, corcho, madera y demás accesorios indispensables.

Se encontrarán á precios limitados procedente del extranjero.

Venta del Enosótero producto para la conservación y mejora de los vinos sin alterarlos.

Dirigirse en Palma á los Sres. Pano y Serra, Brossa, 33 y 35. 43

Horno. Se alquila el de la Misión. Informarán, calle de San Sebastián, número 4, piso 3.º 4-1

175 millones

Las personas que posean facturas ó recibos del empréstito forzoso de 175 millones y les convenga hacer el cange, pueden dirigirse á D. Eugenio López, calle de Capuchinas, número 31, piso 1.º, izquierda. 8-4

Se alquila la tienda número 1 de la calle de la Luz frente á las Copiñas, que reúne todas las comodidades para habitar una familia.

Darán razón en la calle de las Monjas número 24.

BARBERO

Hay uno que sabe su obligación y desearía encontrar colocación para los domingos. En esta imprenta informarán.

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolaturu Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolaturu Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El *Enolaturu Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningun depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolaturu Padró*.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.

L'UNION

Compañía francesa de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

DOMICILIADA EN PARIS, Rue de la Banque, 15

Capital, reservas y primas á cobrar.	72.646.000 de ptas.
Capital social.	10.000.000 "
Reservas.	5.845.000 "
Primas en Cartera.	56.801.000 "

61 AÑOS DE EXISTENCIA

Esta Compañía reconocida por Real orden y cuyas operaciones en España están sujetas á las mismas prescripciones y jurisdicción que las Compañías Españolas, ha satisfecho por siniestros desde su fundación la enorme suma de 146 millones de Pesetas.

Sucursal Española

BARCELONA: Paseo de Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24.

Dirección particular en Madrid, Cármen, 10.

Subdirectores en todas las provincias.

Subdirector de la isla de Mallorca, Sres. J. Mas y Compañía. 2-26-a

A los que padecen de los pies Nicolás Perelló

PEDICURO

En su constante afán de proporcionar á sus favorecedores las mayores comodidades y garantías viene estudiando, desde que se estableció en esta capital, un medio de obtener la completa desaparición de los callos ó por lo menos, retardar su reproducción, y hoy tiene la satisfacción de poder anunciar un nuevo procedimiento que además reúne la inmensa ventaja de hacer cesar instantáneamente el dolor.

Curación pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial, cuya mejor garantía es el público testimonio del éxito obtenido en multitud de personas que le han honrado con su confianza.

Honorarios módicos.

Horas de despacho en su gabinete: De 8 á 2 mañana y de 3 á 5 tarde.

Calle de Juanot Colom número 36, 1.º, Palma.

PENSIONISTAS DE ULTRAMAR

Los Sres. José Lacret Morlot

Sociedad en Comandita

Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado.

Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean.

Compran valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades.

Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla.

Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero.

José Lacret Morlot, apartado 172, La Habana. 180-6

Viaje á Burdeos

El 29 del corriente saldrá de este puerto para dicho punto el vapor

Grao

Admite carga y pasajeros. Dirigirse á D. Gabriel Alzamora, San Miguel, 61.

LÍNEA REGULAR de Vapores Transatlánticos

DE E. PI Y COMPAÑÍA
Entre la Península, Antillas y Estados- Unidos.

Para PUERTO-RICO, HABANA, CIENFUEGOS, con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS

Saldrá del puerto de Barcelona el 20 de Noviembre el grandioso y veloz vapor

Cristóbal Colón

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para pasajes, fletes y demás informes, dirigirse á Sans y Pierrar, Conquistador, núm. 7.

Pérdida.

El domingo desde el Pont d'Inca á los Hostalets den Cañellas se extravió una mantilla negra de seda bordada.

La persona que la haya encontrado y quiera devolverla puede presentarse en la calle de la Concepción, número 3, 2.º en donde se la gratificará con cinco pesetas.

Vino puro de la penúltima cosecha

Se vende á 35,40 y 50 céntimos el litro. San Miguel, 87, frente á San Antonio. 8-1